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№ 15-16(3322-3323) Четверг, 19 мая 2005 г. Выходите 9 (22) ноября 1912 г. Бесплатно 

• 27 апреля в в о с с о з д а н 
ном по э с к и з а м Актовом зале 
Главного здания прошло торже
ственное заседание коллектива 
у н и в е р с и т е т а , п о с в я щ е н н о е 
60-летию Победы. 

• 11 мая состоялось торже
ственное открытие после рекон
струкции исторического каби
нета ректора, который был ос
вящен настоятелем храма По
крова Б о ж и е й матери прото
и е р е е м о т ц о м А л е к с а н д р о м 
(Румянцевым). 

в связи с шестидесятилетием ректора нашего университета 
М.П. Федорова в его адрес поступило более ста поздравлений. ЭОбихейный (фоторепортаж 
Правительственная телеграмма 

^важаелчлй. /Аихаил $1етрович! 
$1оздравлаю Вас с 60-латилм, 

со дна рождения! 
В отечественно^и научном, сообществе 

З а с знают как крупного специалиста в 
области гидроэнергетики, авторитет.но-
ео исследователя актуальных проблелл. 
экологической, безопасности. Сегодня. "Ваш. 
опыт, знания, педагогический и организа
торский талант востребованы на от
ветственном посту ректора одного из 
крупнешиих российских вузов - признан
ного центра подготовки проерессионалов 
саллого высокого класса. 

Желаю валл. дальнейших успехов, доб
рого здоровья и всего наилучлиего. 

Президент Российской федерации 
ВВ. 51утин 

ИЗ ПОЧТЫ РЕКТОРА 

«Новых успехов в Вашей деятельности на благо науки и 
отечества, а Вашей научной школе желаю процветания и 
талантливых учеников». — с такими поздравительными сло
вами обратился к Михаилу Петровичу Президент Российс
кой Академии наук академик Ю.С. Осипов. 

С юбилеем Михаила Петровича поздравил 
председатель Государственной Думы 
Б.В. Грызлов. Пожелав ему «новых творческих 

успехов», он, в частности, подчеркнул: «Сегод

ня, когда в России осуществляются масштаб
ные преобразования, направленные в том чис
ле на модернизацию экономики и стимулиро
вание инновационной деятельности, особенно 
важно то, что во главе одного из ведущих уни
верситетов страны находится такой признан
ный деятель науки и опытный администратор, 
как Вы». 

К его поздравлению присоединился предсе
датель Федерального собрания С.И. Миронов. 

Председатель Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
ВА. Тюльпанов от имени депутатов 
поздравил юбиляра и пожелал «креп

кого здоровья, благополучия, ус
пешной деятельности, энергии, жиз
нелюбия на долгие годы!». 

«Успехов в научной и педагргической деятельности на 
благо России» пожелал М.П. Федорову зам. министра об
разования и науки РФ В.Н. Фридлянов. 

От имени Президиума Санкт-Петербургского научного 
центра РАН, от всего петербургского научного сообщества 
Михаила Петровича со знаменательной датой поздравили 
лауреат Нобелевской премии академик Ж.И. Алферов, ака
демик Г.Ф. Терещенко, д. ф.-м.н. ЭА. Тропп, отметив его 
«многогранную деятельность как ученого, внесшего зна
чительный вклад в развитие отечественной гидротехники 
и экологии». 

^ ̂ «фь^»^ 

клуба выпускников Политехнического ун-та ректора поздравили 
М.Э. Осеевский, В.Ю. Майзель, А.Л. Балахонов, В.Е. Брунман 

Глава администрации Калининского 
района А.И. Сергеев (справа) У 

С' -̂ р»"™̂  "^̂ у"^р°'̂ "°" ^"^"" уииверситета) РзсШПРПЛПСЬ СВЯЗП С ВУЗЭМП-ПЭРТИбРЭМП 

с начала 2005 года заметно оживились между
народные контакты университета, расширились 
связи с вузами-партнерами. С официальными 
визитами СПбГПУ посетили делегации: 

• 26-27.01.05—университета Цинхуа во гла
ве с проректором по международным связям Гун 
Кэ, утверждена программа сотрудничества на те
кущий год; 

• 28.01.05 — Похангского университета на
уки и технологий Республики Корея во главе с пре
зидентом Чан Мо Пак, заключен договор о сотруд
ничестве; 

• 8.02.05 — Миккели политехник, Финляндия, 
во главе с ректором Эркки Карпанен, утверждена 
программа сотрудничества на текущий год; 

• 1.03.05 ~ высших инженерных школ Фран
ции с участием руководства этих школ из городов 
Безансон, Нанси, Брест, Мюлуз, Тулуза, Рубэ, Сент-
Этьен; 

• 2-6.03.05—университета Сити, Великобри
тании во главе с секретарем университета Яном Кри; 

• 3-4.03.05—университета Йоенсуу во главе 
с ректором Пертту Вартиайнен, утверждена програм
ма сотрудничества на текущий год; 

• 23.03.05 — университета экономики и ком
муникаций Вены во главе с проректором по между
народным связям Эленой Домашкин; 

• 1.04.05—центра высшего образования Ви-
туса Беринга, г.Хорсенс, Дания, во главе с ректором 
Хансом Хансон; 

• 5-10.04.05—Сиднейского университета тех
нологий, Австралия, утверждена программа сотруд
ничества на текущий год; 

• 6.04.05—университета технологий Хельсин
ки, Финляндия, во главе с ректором Матти Пурсула, 
заключен договор о сотрудничестве; 

• 6-10.04.05—Американского института обу
чения за рубежом во главе с директором программ 

Кэрри Джефферт, утверждена программа сотрудни
чества на текущий год; 

• 7.04.05 —рабочей группы проекта «Транс
граничный университет» с участием ректоров уни
верситетов Лаппееннранты, Йоенсуу, Куопио, 
Тампере; 

• 27.04.05—Харбинского политехнического уни
верситета, Китай, во главе с ректором Ван Шугуо; 

• 12-16.05.05—Технологического университета 
Граца, Австрия, во главе с почетным доктором 
СПбГПУ профессором Херманон Маурером; 

В ходе переговоров, проведенных представите
лями факультетов и международных служб на
шего университета во главе с ректором М.П. Фе
доровым и проректором по международным свя
зям Д.Г. Арсеньевым, были затронуты в основ
ном вопросы академической мобильности, обме
на студентами и преподавателями. Наиболее ин
тересным и перспективным аспектом сотрудниче
ства можно назвать создание совместных магис
терских программ с вузами Финляндии в рамках 
проекта «Трансграничный университет», универси
тетом Сити в рамках проекта ВВЮСЕ и Техноло
гическим университетом Граца. Все программы 
ориентированы на подготовку магистров в области 
информационных технологий, экономики и бизне
са. Более полную информацию по вузам-партне
рам, открытым для контактов, и предлагаемым 
программам можно получить в отделе междуна
родного межвузовского сотрудничества {15-й кор
пус, к. 225, т-534-10-02). 

Не ослабевает интерес и представителей зарубеж
ных фирм к разработкам ученых-политехников, вы
полнению совместных научных проектов. В СПбГПУ 
были приняты делегации фирм: 

• 31.01.05 «Филиппе Полупроводники», США, 
Германия, Нидерланды; 

• 31.01.05 и 30.03.05 — Шлюмберже, США; 
• 3.03.05 — 1С, Республика Корея, с целью 

знакомства с научно-образовательным центром «10-
Ро1уНЕС»; 

• 1.04.05 — Дартфорд Бороу Коунсил, Вели
кобритания; 

• 4- 8.04.05 — «Траут», Германия, совместно 
с университетом Касселя; 

• 12.04.05—«1С С^1ет", Республика Корея; 
• 11.05.05—технопарка Йоенсуу, Финляндия. 
Новые возможности участия в международных 

программах открываются для студентов нашего уни
верситет и без выезда за рубеж. Так с февраля ус
пешно работает программа «Бизнес-семестр в 
России», в рамках которой на английском языке обу
чаются студенты Финляндии, Франции, Швейцарии, 
Германии и России. Идет запись на аналогичную про
грамму 2006 г. Справки можно получить в отделе 
международных образовательных проектов ИМОП 
(15-й корпус, к. 227, т. 534-25-31). 

В июне в шестой раз стартует летняя школа для 
студентов штата Джорджия, США, которые изуча
ют экономические, политические и гуманитарные дис^ 
циплины на английском языке. В этом году впервые 
в работе школы примут участие российские студен
ты. Планируется проведение летней школы и в 2006 г. 
Справки можно получить в отделе приема и конан-
дирования (15-й корпус, к. 223, т. 534-75-57). 

В.В. КРАСНОЩЕКОВ, 
начальник отдела приема 

и командирования 



ПОЛИТЕХНИК № 15-16 

ФИЛОСОФСКИЙ 
КЯМЕИЬ Н{ кпикиь 

ПРПКНОЁЕИИЯ 

В
год две тысячи триста 
восемьдесят девятый от 
рождения великого мыс
лителя Аристотеля, 5 ап
реля 2005 года нашей 
эры, в стенах Политехни
ческого университета, на 

Гуманитарном факультете, отмечался 
День кафедры философии. 

Начали с "философских откровений» 

— точнее, с откровений самих филосо
фов-политехников. Заведующий кафед
рой профессор В.П. Горюнов так обозна
чил цель встречи — «обмен мнениями». 
А вопрос номер один, который решено 
было обсудить, — это те изменения, ко
торые произошли за годы реформ как в 
общественном сознании, так и в мировоз
зрении самих сотрудников кафедры, дол
гие годы преподававших строго опреде
ленную государственной идеологией фи
лософию. «Сейчас же никто никому не 
предписывает, как жить и действовать, 

— сказал профессор Горюнов, обраща
ясь к своим коллегам. — И хотелось бы 
задать вам конкретный вопрос: а в Бога 
вы верите?» 

Оказалось, что большинство филосо
фов-политехников (во всяком случае, вы
ступившие) не изменили все-таки своим 
взглядам на то философское направле
ние, которому они следуют. Историчес
кий материализм, хвободившийся, впро
чем, из пут действовавшей в стране Со
ветов политической системы и адаптиро
ванный к новым условиям жизни обще
ства, был и остается доминантой в миро
воззрении философов Политеха. 

В вопросе веры ученые также были 
солидарны; Бог—это явление сверхъес
тественное, но признать его существова
ние пока не представляется возможным. 
«Могу сказать, что я не дорос до веры. Я 
признаю веру в Бога как веру в Добро, — 
поделился своим мнением профессор Го
рюнов. — В Абсолютное Добро не как 
нечто обязательное, придуманное сами
ми людьми. Но признать возможность Аб
солютного Добра пока не получается...» 
«Это очень сложный вопрос, а жизнь ко
ротка, —процитировал одного великого 

философа профессор В.А. Гура.—Я аг
ностик» ,—добавил он. 

Однако сотрудники кафедры филосо
фии СПбГПУ—это прежде всего препо
даватели, ведущие те или иные учебные 
курсы на большинстве факультетов По
литеха. И преподаватели предложили 
своим студентам конкурсное задание— 
викторину, которая включала вопросы на 
общую эрудицир плюс внимательное изу
чение курса «Философия». Честно призна
емся, мы, третьекурсники, уже не на все 
задания помнили правильный ответ. Но 
ведь и сама философия неисчерпаема и 
непостижима... 

Гостей Дня кафедры философии так
же ждал научный семинар «Формиро
вание системы ценностной ориентации». 
Много споров вызвал доклад доцента 
кафедры философии А.В. Краузе, рас
сказавшего аудитории о новейших ме
тодах манипуляции массовым сознани
ем и, в частности, о политических тех
нологиях воздействия на общественное 
мнение. В ходе возникшей дискуссии 
был затронут и столь актуальный воп
рос демонстрации насилия на отече
ственном телевидении, и, главное, вью-
казаны определенные опасения на пред
мет неутешительной тенденции роста 
потребности социума в этой демонстра
ции. Что приятно, в обсуждении актив
но участвовали и студенты. Разговоры 
на животрепещущую тему могли про
должаться и продолжаться — но, увы, 
организаторами был заявлен строгий 
регламент встречи. А споры еще долго 
кипели в кулуарах... 

Всего через два года кафедре фило
софии исполнится 50 лет. Наверное, от
носительно возраста самой Науки Мью-
лителей этот возраст трудно назвать 
даже «младенческим». Но для вуза-это 
серьезная дата. 

Надеемся, что новой тради1и1ей По
литехнического университета станет 
и ежегодное проведение Дня кафед
ры философии. 

Илья ТИХОМИРОВ, 
Надежда КОНОНОВА, 

студенты ГФ 

МЫ ПРОДОЛЖАЕМ УДИВЛЯТЬ. 

( • Семинар \ 

«Повышение эффекшвносш 
внедрения €ЯР-сисгемы 

но основе типовых решений» 
20 апреля в Доме ученых в Лесном под эгидой Комитета по информатиза

ции и связи и Комитета по науке и высшей школе Администрации Санкт-
Петербурга состоялся семинар «Повышение эффективности внедрения ЕВР-
системы на основе типовых решений». Семинар был организован Корпора
тивным центром качества СПбГПУ в рамках партнерского соглашения от 24 
декабря 2004 года. 

Открыл семинар проректор по учебно-методическим объединениям В.Н. Козлов. 
В ходе работы семинара были рассмотрены следующие вопросы: 
• готовью решения ГК «Альфа-Интегратор» — «БААН Евразия» для пред

приятий с дискретным типом производства; 
• внедрение Ваап на Балтийском заводе—составляющая часть комплекс

ной реорганизации предприятия; 
• опыт внедрения ЕВР-систем на машиностроительных предприятиях в Р к -

сии. 
Информацию о готовых решениях ГК «Альфа-Интегратор» — «БААН Евразия» 

для предприятий с дискретным типом производства предоставил Генеральный ди
ректор 0 0 0 «Альфа-Интегратор» — «БААН СНГ» — А.А. Яковлев. Так же было 
сказано о том, что система Ваап ЕВР является комплексным решением для управ
ления ресурсами предприятий, и как возможности ЕВР-системы позволяют гото
вые решения воплощать в жизнь. Далее А.А. Яковлев рассказал о динамическом 
моделировании и его преимуществе. Были названы предприятия, использующие 
ЕВР-систему, среди которых такие как ОАО «Балтийский завод», ОАО «КАМАЗ», 
ОАО «АЗ «Урал», ОАО «Гидросила» и другие. 

Большой интерес вызвал доклад Е.Е. Миневич — директора по внедрению ком
пьютерных информационных систем, ОАО «Балтийский завод». Е.Е. Миневич по
делилась личным опытом внедрения ЕВР-системы на ОАО «Балтийский завод». 
Были показаны результаты проделанного и изложен план работы, которая ведется 
в данный момент на предприятии. 

Также своим опытом по внедрению ЕВР-системы поделилась гостья из Уфы 
О.А. Третьякова—менеджер проекта ОАО «Уфимское моторостроительное про
изводственное объединение». 

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ пленарного заседания проректор В.Н. Козлов рассказал, 
что данный семинар не последний в рамках этого партнерского соглашения, 
и в настоящий момент в СПбГПУ оборудуется учебный класс с доступом к 
программному обеспечению ЕВР-системы и Русской версии этого продукта. 
Также с сентября 2005 г. планируется начать обучение студентов на основе 
данного программного продукта. 

Медалью Всероссийского конкурса 2004 года на лучшую 

студенческую научную работу награждена студентка 5 курса 

ФМедФиБ Лена Чекиарева за работу «Исследование полимор

физмов А372С в гене ВЯСА2 и А1886 в гене ХНСС2 при билате

ральном раке молочной железы». Работа выполнялась в рам-

ках НИРС на базе НИИ онкологии им. проф. Н.Н. Петрова в лабо

ратории молекулярной онкологии (ЛМО). Общая проблема, раз

рабатываемая в ЛМО,—поиск факторов генетической предрас

положенности человека к онкологическим заболеваниям. В пла

не этих проблем Леной физико-химическими методами исследо

валась ДНК, выделенная из крови больных и здоровых (конт

рольная группа) людей на наличие вариантов генов. 

Ниже мы приводим некоторые впечатления Лены о ее учас

тии в итоговой международной научной студенческой конфе

ренции «Фундаментальные науки и прогресс клинической ме

дицины», организованной базовым вузом по разделу «Меди

цинские науки»—Московской медицинской академией им И.М. 

Сеченова (ММА) 24-25 января 2005 года. 

• • I онференция была невероятно на-
К сыщена событиями. Открытие ее 
," ,* I по традиции началось с пения «Га-

удеамуса» (присутствующая профессура 
была замечена в подпевании гимну сту
денчества). 

После этого начались заседания сек
ций. Их расписание было чрезвычайно 
плотным. В частности, на секции «Фун
даментальные науки» было представле
но двадцать шесть докладов студентов 
из семи городов России. Тематика док

ладов была очень обширной: от проблем 
молекулярной биологии и фармаколо
гии до исторических и маркетинговых 
исследований. На этой секции было сде
лано четыре доклада студентами из Нор
вегии, которые даже немного переклика
лись с исследованиями наших ребят. 

Открыл заседание профессор Бревик, 
который презентовал программу научной 
деятельности своих студентов, организо
ванной на базе медицинского факультета 
Университета в Осло. Суть этой програм

мы заключается в том, что студенты с 
первого курса вовлекаются в научные ра
боты и общаются с состоявшимися учены
ми. Если ребята хотят активно участво
вать в исследованиях, для них разрабаты
вается индивидуальная программа, учреж
дается стипендия, которая позволяет им 
не отвлекаться от научной и учебной дея
тельности на решение насущных проблем. 

Через несколько лет учебы они берут 
академический отпуск, который полнос
тью посвящается научной работе; резуль-

БИЗНЕС П ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
ПЛОНЫ СООРУЖЕаВА 

В апреле в Доме ученых в Лесном 
\ состоялась презентация интег-

— Ц рированной банковской компь
ютерной системы на основе промыш
ленной системы управления базами 
данных (СУБД) Ргодгезз, приуроченная 
к открытию VI Международной науч
но-практической конференции «Финан
совые проблемы РФ и пути их реше
ния: теория и практика». 

ИНТЕГРИРОВАННАЯ банковская сис
тема — дар факультету экономики и ме
неджмента от ЗАО "Банковские инфор
мационные системы» (БИС), генераль
ным директором которого является 
А.Н. Моносов. 

Основное направление деятельности 
ЗАО «БИС» — реализация проектов комп
лексного внедрения автоматизированных 
банковских информационных технологий 
с учетом индивидуальных особенностей и 
перспектив развития банка, поставка сис
темного программного обеспечения и се
тевого оборудования. 

По словам проф. Э.А. Козловской, зав. 
кафедрой «Финансы и денежное обраще

ние», интегрированная банковская систе
ма позволит создать на факультете учеб
ную лабораторию, в которой студенты 
смогут на практике изучать современные 
технологии обработки оперативной банков
ской информации и учета. 

Политехнический университет стал од
ним из первых вузов Санкт-Петербурга, 

установившим интегрированную банковс
кую систему. Использование этой систе
мы в учебном процессе позволит повы
сить качество подготовки экономистов в 
соответствии с уровнем требований рабо
тодателей. 

О.В. БАРАНОВА 

едавно на юридическом факультете 
СПбГПУ прошла шестая Городская меж
вузовская студенческая конференция, 
посвященная 60-летию Победы в Вели
кой Отечественной войне, на тему «Ис-
торико-правовое значение победы во 
второй мировой войне над фашизмом». 

Продолшаем 
научную деятельность! 

в работе конференции принимали участие студенты юриди
ческих факультетов крупнейших вузов города. 

На пленарное заседание были приглашены и выступили Пред
седатель Объединенного Совета ветеранов 6 армии ВВС и ПВО 
СПб и Лен. области генерал-майор авиации А.М. Табунщиков и 
Председатель «Всемирного комитета третьего тысячелетия» 
С.Ж. Давитая. Здесь же были заслушаны доклады студентов 
нашего Университета об осуществлении правосудия в годы 
войны и деятельности органов прокуратуры в это время. 

На заседаниях секции поднимались такие актуальные про
блемы, как нарушение прав на товарный знак в рекламе, ответ
ственность за экологические преступления, государственные 
награды как предмет уголовно-правовой защиты, применение 
запрещенных средств и методов войны и др. 

Наталья НИКИТОВСКАЯ, студ. гр. 3251/1 

Новинки издательства ^ 
Политехнического универснгетв 

Гецов Л.Б. Материалы в турбостроении: Уч. пособие. 2005. 
54 с. 

Гецов Л.Б. Коррозия материалов и ее влияние на проч
ность деталей энергоустановок: Уч. пособие. 2005.48 с. 

Козлов В.А. Городские распределительные электричес
кие сети. 3-е изд., стер. 2005. 272 с. 

Кирилловская Л.А. В одном дворе на Песках..., 2005.320 с. 
Финансовые проблемы РФ и пути их решения: тео

рия и практика: Труды 6-й Междун^одной научно-практи
ческой конференции. 2005.720 с. 

Детство и общество: социокультурный контекст: Мате
риалы XII Международной конференции «Ребенок в современ
ном мире. Семья и дети». 2005.616 с. 

Метафизика семьи и государственная политика: Мате
риалы XII Международной конференции «Ребенок в современ
ном мире. Семья и дети». 2005.708 с. 

Семья и здоровье ребенка: Материалы XII Международ
ной конференции «Ребенок в современном мире. Семья и дети», 
2005.632 с. 

Со всеми из^ниями можно ознакомиться в Фундамен
тальной библиотеке и на сайте газеты. 

Информация подготовлена Издательством СПбГПУ 
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И СЕБЯ, И ДРУГИХ 
татом должна быть как минимум одна 
публикация в серьезных мировых журна
лах. В конце срока этой программы сту
дент сдает отдельный экзамен по науч
ной работе, с записью в диплом и, конеч
но же, полученные результаты и сдача 
этого экзамена имеют большое значение 
при поступлении в аспирантуру. 

По словам профессора Бревика стать 
таким студентом трудно, но можно, сдать 
такой экзамен сложно, но возможно, а 
вот быть таким студентом тяжелее все
го. (Комментарий очевидца: мне его сту
денты несчастными и замученными не 
показались, наоборот, они радостные и 
даже немного легкомысленные.) На этом 
фоне успешная научная деятельность 
наших ребят, которые никакой специаль
ной программой не поддерживаются, выг
лядит несколько фантастически. 

Второй день конференции показался 
более спокойным и свободным. Первая 
половина дня прошла в Институте биоор
ганической химии РАН им. М.М. Шемяки
на и Ю.А. Овчинникова, где мы знакоми
лись с новыми, необычайно интересными 
исследованиями и разработками. 

Вторая часть дня была посвящена под
ведению итогов. Сначала состоялся круг
лый стол, где все говорили, разумеется, 
хорошие слова об организации конференции 
и о самой идее подобных конкурсов. Прак
тически все с прискорбием отмечали, что 
интерес молодых людей к науке неумоли
мо падает, что обусловлено недостаточным 

материальным обеспечением как самой на
уки, так и тех, кто ею занимается. Было 
отмечено, что и интерес преподавателей к 
научной работе студентов непозволительно 
низок, вследствие чего страдает организа
ция как научного, так и учебного процесса. 
Конкретных рецептов борьбы сэтмми неду
гами предложено не было. 

После очень эмоциональных речей уча
стников и слушателей, с рекламой своей 
продукции выступили представители из
дательств Ох1огс1 и Е1Беу|ег. Они делали 
это очень профессионально, начав с ис
тории создания и развития своих изда
тельств; представленная же ими продук
ция, безусловно, потрясала воображение 
качеством, оформлением и ценами. 

Ну и, наконец, долгожданный момент 
награждения. Студенты награждались 
дипломами и медалями РАМН и дипло
мами и медалями им. Н.И. Пирогова 
(ММА). Однако, награды по итогам кон
курса Всероссийского конкурса 2004 г. 
вручены не были — в Минобрнауки не ус
пели подписать дипломы лауреатов... 

В заключение хочется отметить 
очень высокий уровень организации и 
технического обеспечения, все получа
лось быстро и спокойно, не отвлекая 
людей от главного. 

Все было очень здорово! 
Р.З. Почти все... медаль-то получить 

все-таки хочется 

Елена ЧЕКМАРЕВА, 
студ. 5 к. ФМедФиБ 

(^ • Научная жизнь У 
«Формирование профессиональной 

культуры спвциолистов XXI веко 
в техническом университете» 

—такова тема 5-ой Международной научно-практической конференции, 
которая прошла в Доме ученых в Лесном. 

Тема конференции актуальна для ускорения реформирования всей системы обще
го и профессионального образования в России. 

Участники конференции, обсуждая проблемы вьюшего технического образования, 
были единодушны, что необходим продуманный и взвешенный подход к оценке при
соединения России к Болонской декларации, что важно сочетать преимущества 
включения в европейскую интеграцию с достижениями отечественного опыта в под
готовке научных и инженерно-технических кадров. 

На секциях обсуждались общие вопросы формирования профессиональной культу
ры специалистов и проблемы гуманитаризации высшего технического образования. 
Много внимания было уделено совершенствованию образовательных технологий, а 
также определению роли технического университета в системе непрерывного образо
вания. 

В.П. ГОРЮНОВ, профессор 

конце декабря 2О04 года было проведено сощюлогическое иссле
дование. Его цель — выявить современную социально-ценностную 
ориентацию студентов, а также приобрести практические навыки 
проведения конкретных исследований. В опросе участвовали сту
денты кафедры «Управление конструкторско-технопогическими ин
новациями» ММФ (зав. кафедрой, проф. В.И. Маслов). 

Возраст студентов от 17 лет до 21 года. 

К проведению социологического ис
следования были привлечены: доцент ка
федры социологии и права В.А. Корта-
шев (руководитель исследования); зав. 
лабораторией кафедры И.Е. Кондрать
ева и студенты учебной группы 1049/1. 

Студентам было предложено отве
тить на 16 вопросов анкеты. Респон
дентам надо было отметить не более 9 

позиций. Самой значимой ценностью 
студенты назвали — здоровье (82,5%),на 
втором месте — семья (72,5%), затем — 
лю6овь(68,4%), дети (42,1%), карьера 
(40,4%), на шестом месте коррелируются-
наличие работы, достаток, устроенный 
быт (36,8%), на седьмом—стабильность 
(35,1%), на восьмом—образование и сво
бода (33,3%), на девятом — мир (31,6%). 

ция этого важного параметра и стала для 
нас основной задачей при прохождении 
практики. Для ее решения нами была со
брана установка, с помощью которой про
водились эксперименты по определению 
порогового значения энергии лазерного 
импульса при облучении роговицы (исполь
зовались свиные глаза). 

Конкретно, задача заключалась в опре
делении повреждений на сетчатке глаза 
после облучения в различных режимах. Для 
этого был использован высокопрецизион
ный микроскоп и оптический томограф. 
Кроме того, часть образцов передавалась 
в крупный ветеринарный институт, где 
были получены изображения гистологичес
ких срезов глаза. 

По заявлению заведующего лаборатори
ей доктора X. Любатчевски, в Лазерном 
Центре остались очень довольны практи
кантами и декан радиофизического фа-

В Лазерном Центре Ганновера 
дной из болевых точек ес
тественно- научного и ин
женерного образования 
в сего/ц1йшней России яв
ляется проблема с про
хождением студентами 
практики в лабораториях, 

оснащенных на современном уровне. 

Более чем скромные инвестиции пос
ледних лет в образование и науку привели 
к моральному и физическому старению 
имеющейся научно-лабораторной базы. 
Однако именно сейчас, при ориентации 
страны на инновационный путь развития, 
будущий инженер должен обладать навы
ками работы на современном оборудова
нии. Решить эту проблему в рамках сегод
няшнего финансирования университетов и 
научных учреждений Санкт-Петербурга 
достаточно сложно. 

В рамках сотрудничества Политехничес
кого университета и Консорциума Межу
ниверситетского Сотрудничества со стра
нами Центральной и'Восточной Европы 
(председатель совета профессор универ
ситета города Ганновер М. Хайнеманн) со-
стоялхь первое из запланированных ме
роприятий 8 рамках соглашения о сотруд
ничестве - практика российских студентов 
в научных лабораториях Германии, Разви
тие сотрудничества такого типа помогло 
бы смягчить упомянутую острую ситуацию. 

Двое студентов 5 курса радиофизичес
кого факультета: Юлия Мельник и Илья 
Светлов в январе - феврале 2005 года про
ходили практику в Лазерном Центре города 
Ганновер - научном учреждении Универси
тета Ганновера. Основной задачей центра 
является проведение исследований и раз
работок в области применения современ
ных лазерных технологий. Ю. Мельник и 
И. Светлов работали в двух лабораториях 
отдела лазерной медицины, где в настоя
щее время ведутся исследования по приме
нению в медицине фемтосекундных лазер
ных импульсов. Лаборатории возглавляют 
проф. В. Эртмер и доктор X. Любатчевски. 

Интерес к использованию излучения 

фемтосекундных лазеров в хирургии гла
за и нейрохирургии неуклонно растет. В 
глазной хирургии лечение таких заболева
ний как близорукость, дальнозоркость или 
астигматизм проводится за счет измене
ния формы и толщины роговицы. Истори
чески первым такое лечение осуществля
лось с помощью эксймерного лазера по ме
тодике фоторефракционной кератэктомии. 
При этом воздействие лазерного облуче
ния на роговицу вызывает поверхностное 
испарение части роговицы, что неизбежно 
ведет к появлению нежелательных рубцов. 
Применение фемтосекундных лазерных 
импульсов в новой лазерной методике 
1А31К позволяет свести ущерб для глаза к 
минимуму: Это происходит благодаря фо
кусировке лазерного излучения в точку с 
диаметром в единицы микрон, а передава
емая энергия при этом в сотни или тысячи 
раз меньше по сравнению с другими мето
дами. Это преимущество позволяет делать 
хирургические операции не только с боль
шей точностью, но и со значительно мень
шей травматичностью. 

В лазерном центре ведутся исследова
ния по использованию нового типа лазера 
для применения 1А31К метода в медицине. 
При этом необходимо решить ряд вопро
сов, один из которых заключается в выбо
ре энергии лазерного импульса. Оптимиза-

культета профессор А.Э.Фотиади может 
гордиться своими воспитанниками, не уро
нившими честь политехнического образо
вания в новом начинании. 

Время, проведенное в Германии, проле
тело необыкновенно быстро, но за это вре
мя помимо работы в Лазерном Центре мы 
успели в оставшиеся дни посетить города 
Гамбург и Берлин, 

Практика, в отличии от пребывания в 
университете с учебными целями, может 
быть достаточно краткосрочной - время 
адаптации может быть сведено к мини
муму, не требует чрезмерных финансо
вых затрат и приносит быстрые резуль
таты. Еще одно преимущество: возмож
ность обходиться без хорошего знания 
немецкого языка, что невозможно в про
цессе нормальной учебы в любом универ
ситете Германии. 

В рамках концепции, разработанной Кон
сорциумом, прохождение студентами практики 
в Германии дает им бесценный опыт работы в 
различных высокотехнологичных научных 
центрах и отт<|ывает новые возможности уча-
стмя в международных проектах. 

И. СВЕТЛОВ, Ю. МЕЛЬНИК, 
студенты РФФ, 

0. СЕМЧИНОВА, 
выпускница факультета 

Что мы ценим, в этой жизни? 
в ответах на вопрос; «Какие из приве

денных форм девиантного (отклоняюще
гося) поведения для Вас наиболее непри
емлемы?» мы получили следующую со
циологическую информацию (см. диаг
рамму). 

Результаты нашего исследования 
свидетельствуют о социальных ориен

тирах нынешней молодежи. Мир меня
ется, а вместе с ним, меняются и соци
альные ценности. В тоже время, они 
имеют свою историю и традиции. Это 
переходит по наследству в процессе со
циализации личности. Какими ценностя
ми вы будете руководствоваться, ре
шать вам. 

А пока проанализируйте данные таб
лицы опроса и сделайте для себя опре
деленные выводы. 

Желаем вам удачи! 

Э. МЕЛИХОВ, М. БУЙЛОВА, 
Е. ПЕТРОВА, Е. ЛЕВАНОВА , 

студенты ММФ, гр. 1049/1 

Какие из приведённых форм девиантного 

(отклоняющегося) поведения д л я Вас наиболее 

неприемлемы 
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9 мая исполнилось 85 лет ветерану 

Великой Отечественной войны Марга
рите Николаевне Бурдейной. 

В 1941 году она была студенткой ЛПИ. 
Оконченные накануне войны курсы мед
сестер позволили начать работу в госпи
тале. Это благородное дело было неверо
ятно тяжелым: и морально, и физически. 
Видеть как вчерашние мальчишки стано
вятся инвалидами, носить тяжелораненых 
во время бомбежек в убежища, а потом 
поднимать их по лестницам, было не под 
силу девчонкам, но они справлялись... 

А потом наша армия наконец стала на
ступать, и военные госпитали шагнули 
вслед за фронтом. День своего 25-летия 
Маргарита Николаевна отмечала в Берли
не, о чем свидетельствует ее роспись на 
стенах Рейхстага. 

Мы желаем Маргарите Николаевне, 
сильной, скромной, удивительной женщи
не, здоровья, бодрости, душевного спокой
ствия и благополучия. Спасибо Вам огром
ное за все! 

С Днем рождения! 

• 60-летию Победы посвящается 

ДВАДЦАТЬ АЕТ СПУСТЯ 
егкоатлетический пробег, посвященный Дню По-
беды, последний раз проводился в парке Поли
технического университета в 1985 году, о чем 
вспоминали участники и зрители пробега, котО' 
рый состоялся 7 мая 2005 года в нашем универ
ситете после многолетнего перерыва. 

К сожалению, утро стояло хмурое, а тоскливая погода предвещала 
дождь, что негативно отразилось на числе участников. 

На старт двух дистанций 3 и 9 км. вышли 85 человек: 13 из них - на 
дистанцию 3 км, остальные изъявили желание бежать 9 км. Самому мо
лодому участнику Роману Пивоварову недавно исполнилось 12 лет, а ста
рейшему - А.В. Анисимову в августе исполнится 83 года. Он - ветеран 
ВОВ, ушел на фронт, будучи студентом Политеха. 

После окончания пробега Л.В. Анисимов и еще один участник М.И. Герш-
ман (ЖБЛ) рассказали, что во время войны 1 мая 1943,1944 и 1945 годов 
проходила легкоатлетическая эстафета, дистанция которой пролегала по 
территории нашего университета (недалеко от гидробашни). Потом эс
тафету заменили пробегом, который проводился в честь Дня Победы, в 
некоторые годы число его участников достигало 800 человек. Постепенно 
в нашем городе стали появляться новые пробеги, и пробегу в Политех
ническом парке стали уделять все меньше и меньше внимания. Зимой 
1986 года ушел из жизни человек, который был основным его организато
ром. Это привело к тому, что пробег, имеющий такую необычную исто
рию, прекратил свое существование недолгие годы. 

И только в этом году его удалось возобновить. Он состоялся только 
благодаря огромной помощи и поддержке ректораСПбГПУ М.П. Федо
рова, главы администрации Калининского района Санкт-Петербурга 
А.И. Сергеева и председателя муниципального совета муниципального 
образования «Академическое» Е.А. Мигаловой. Они откликнулись на пред
ложение инициативной группы - возродить этот легендарный пробег в 
год 60-летия Великой Победы. 

Легкоатлетический пробег - это не только спорт или просто оздорови
тельный бег, как считают многие. Для большинства участников - это в 
первую очередь общение в неформальной обстановке, психологическая 
разрядка, и уже потом достижение каких-либо результатов. После про
бега выяснилось, что среди его участников очень много выпускников По
литеха, которые окончили наш университет 20, 30 и даже 40 лет тому 
назад. Они приехали 7 мая, чтобы вспомнить лучшие годы своей молодо
сти и, может, встретить своих товарищей по учебе. 

Все участники пробега были приятно удивлены красотой нашего уни
верситета и его парка, а также призами победителям и призерам и очень 
просили организовать такой пробег в следующем году. А те, кто прини
мал участие в университетском пробеге в Берлине, подтвердили, что 
наш пробег намного лучше и интереснее. К сожалению, размер статьи не 
позволяет перечислить имена всех тех, кто помогал организовать этот 
пробег. Огромное им спасибо! 

Всех любителей бега ждем в 2006 году на пробеге в нашем универси
тете! 

Вадим ДАВЫДОВ, доц. Р Ф Ф 

23 мая 2005 года профессор ка

федры «Электрические станции и 

автоматизация энергетических си

стем» электромеханического фа

культета, д. т. н. Александр Кузь

мич Черновец отмечает юбилей

ную дату— 70 лет со дня рожде

ния. 

^ ^ЛМФ ра^^еНл(^( 
•\т*\^^'^' 

23 мая 2005 года отмечает свой 80-летНИЙ юбилей Почетный про

фессор СПбГПУ, проф. кафедры «Подземные сооружения, основания и 

фундаменты» инженерно-строительного факультета Игорь Михайлович Ва

сильев. 

Почти вся жизнь Александра Кузь
мича связана, можно сказать, с его вто
рым домом — политехническим инсти
тутом, который он окончил в 1959 году 
по специальнхти "Электрические стан
ции, сети и системы". После окончания 
института Александр Кузьмич после
довательно занимал должности млад
шего научного сотрудника, ассистента, 
доцента и с 1980 года по настоящее вре
мя он является профессором кафедры 
«Электрические станции», которая с 
1999 года трансформировалась в кафед
ру «Электрические станции и автоматизация энергетических систем». 

Профессиональная деятельность А.К. Черновца многогранна. Он занимается 
подготовкой инженеров широкого профиля, научных работников (кандидатов и 
докторов технических наук) и научными работами в области элек
троэнергетики по заказам промышленности. Под его руковод
ством подготовлено более 10 кандидатов и докторов. 

Александр Кузьмич принимает самое активное участие в деле 
совершенствования подготовки специалистов для отечествен-
ной и зарубежной промышленности. Так он был одним из инициаторов открытия в 
1961 году специальности «Атомные электрические станции и установки», выпуск 
по которой продолжался 24 года. Им написаны монографии, учебники и учебные 
пособия, способствующие качественной подготовке специалистов в области элек
троэнергетики и также необходимые проектировщикам, эксплуатационному пер
соналу атомных и других электрических станций. 

Научные интересы А.К. Черновца распространяются на исследования переход
ных процессов в электрической части атомных и тепловых электрических стан
ций, на создание управляемых компенсирующих устройств для энергосистем на 
базе конденсаторных батарей и управляемых шунтирующих реакторов, что стано
вится весьма актуальным в последние годы. Многие результаты работ нашли 
практическое применение в проектных и научно-исследовательских институтах 
«Атомэнергопроект", в филиале ВНИПИЭТ в г. Сосновый Бор, во ВНИПИэнергоп-
ром, ЭНИН им. Г.М. Кржижановского, на действующих электростанциях и в 
концерне «Росэнергоатом». По научной тематике в области атомной энергетики 
Александр Кузьмич опубликовал более 70 работ, из них три монографии и 5 
авторских свидетельств на изобретения. 

А.К. Черновец продолжает активную педагогическую и научную деятельность 
и ныне. Он является председателем научно-методического совета ЭлМФ, член-
корреспондентом Санкт-Петербургской инженерной и Международной энергети
ческой академий. Носит почетное звание «Заслуженный профессор СПбГПУ», а 
за достижения в области отечественного образования и науки ему присвоено 
звание «Заслуженный работник высшей школы Российской Федерации». 

Александр Кузьмич является отличным семьянином, много внимания уделяет 
физической культуре и спорту, занимаясь в студенческие годы альпинизмом, а на 
протяжении всех последующих лет плаванием. 

Коллектив ка<рвдры и факультета желает свое-
ллу дорогому коллеге крепкого здоровья, благополу-
чил, дальнейших творческих успехов в науке и в 
деле подготовки специалистов для нашего Отече
ства. 

ЮБИЛЯРЫ 

ЖИЗНЕННЫЙ путь Игоря Михайлови
ча является ярким, достойным подража
ния примером патриотического служения 
Родине. С первых дней войны он ~ ученик 
8-го класса 187 школы Ленинграда — в 
противопожарной бригаде по защите зда
ний от «зажигалок», с августа 1941 г. — 
на оборонных работах в районе г. Гатчина, 
с октября 1941 г. до середины января 1942 
г. — в молодежной бригаде по ремонту по
мещений, пострадавших от бомбардировок, 
затем — до апреля — пережил заболева
ние дистрофией I и II степени. 

Со 2 апреля 1942 г. Игорь Михайлович 
пошел добровольцем в СА сначала в полко
вую школу младших командиров, затем с 
августа 1942 г. -- преподаватель на воен

но-учебном пункте 
Дзержинского района 
Ленинграда. С 3 янва
ря 1943 г Игорь Михай-

' " '" лович в действующей 

Армии, с августа 1943 г — на Ленин1радс-
ком фронте, с января 1945 г. до окончания 
войны — на 1-ом Белорусском фронте. 
Игорь Михайлович участвовал в боях при 
снятии блокады Ленинграда (1944 г.), за
тем в Усть-Нарвской операции и в боях по 
освобождению Ленинградской области и 
Прибалтики, с января 1945 г. в Висло-Одер-
ской и Берлинской операциях. За успешное 
выполнение боевых заданий награжден ор
деном Красной Звезды, медалью «За отва
гу», «За оборону Ленинграда» и др., дваж
ды (1944г., 1945 г.) был ранен. 

С мая 1945 г, по 1950 г. И.М. Васильев 
продолжал службу в рядах СА, в частности, 
в составе ИСБАТа участвовал в строи
тельстве Сочинского морского порта, ру
ководил буровзрывными работами. За
тем — техник НТО, что и определило его 

поступление в 1951 г. на Гидротехничес
кий факультет ЛПИ. 

С 1957 г. деятельность И.М. Васильева 
была связана с Университетом, где он на 
кафедре ПСОиФ прошел путь от ассис
тента до профессора, Почетного профес
сора СПбГПУ. 

Основные научные достижения Игоря 
Михайловича лежат в области расчета, 
проектирования и строительства грунто
вых сооружений: высоких и сверхвысо
ких плотин, намывных сооружений гид
роотвалов, шламо- и хвостохранилищ, 
Многие годы он был руководителем и ис
полнителем комплексных НИР по обосно
ванию строительства уникальных, не 
имевших аналогов в мире, грунтовых пло
тин Чарвакской, Нурекской, Рогунской и 
Колымской ГЭС, сооружаемых в исклю
чительно сложных природно-климатичес
ких условиях. Результаты исследований 
отражены в кандидатской (1967 г.) и док
торской (1985 г.) диссертациях и в моно
графии «Прочность и устойчивость под
порных гидротехнических сооружений» 
(1988 г.), широко используемой в учебном 
процессе. За большой вклад в развитие 
гидроэнергетики проф. И.М. Васильеву 
присвоены звания "Почетный энергетик 
СССР" (1983 г.) и «Заслуженный строи
тель РФ" (1999 г.). 

Игорь Михайлович пользуется заслу
женным авторитетом в научном сообще
стве: он член Петровской академии наук и 

искусств, член советов по кандидатс
ким и докторским диссертациям, участ
ник международных конференций и др. 

Проф. И.М. Васильев активно про
должает заниматься преподавательс
кой деятельностью. Им разработаны 
учебные пособия по механике грунтов, 
по расчету и проектированию фунда
ментов, гидротехнических туннелей и 
подземных ГЭС, подготовлены сотни 
инженеров-гидротехников и гидро
энергетиков. Под руководством Иго
ря Михайловича успешно защищено 
около десятка магистерских и 5 кан
дидатских диссертаций, в том числе 
зарубежными (Индия, Вьетнам) аспи
рантами. Как участник ВОВ, он уде
ляет большое внимание патриотичес
кому воспитанию студентов,подготов
ке специалистов, преданных своей 
Родине. 

От всей души поадравляелл Клорл ЛАмХ€1йловича с юби
леем., желаем, ели/ крепкого здоровья, трудового и тбор-
неского долголетия, новых успехов и достижешлй на бла
го России! 

Коллектив кафедры иПодземные сооружения, 
основания и фундаменты» 

Новинки издательства Политехнического университета 
Теневая экономика (правовой ас

пект). Метод, указания. /Сост.; К.В. При
валов. 2005. 19 С. 

Маркетинг. Метод. Указания./Сост.: 
А.И. Климин. 2005. 40 с. 

Чуркин В.И. Экспертные системы. 
Учеб. пособие. 2005, 68 с, 

Козлов В.Н., Кисоржевский В.Ф., Мо
розов Б.И. Теория информационных си
стем. Оптимизация, анализ, синтез. 

Учеб. пособие. 2005. 160 с. 
Сараханова Н.С. Формирование систе

мы управления знаниями в стратегичес
ких альянсах. Монография. 2005. 118 с. 

Макарова Н.В., Степанов А.Г. Инфор
матика в системе непрерывного обра
зования. 2005. 338 с. 

Ростовцев А.Г, Элементы алгебраи
ческой геометрии: Учеб. пособие. 2005. 
156 с. 

Кирисов В.Г. Некоторые ляпы совре
менной науки. 2005.-50 с. 

Заборовский С.А. История возвраще
ния в институт. 2005. 236 с. 

Со всеми изданиями можно ознако
миться в фундаментальной библиоте
ке и на сайте газеты. 

Информация подготовлена 
Издательством СПбГПУ 
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^- Нальнее эхо по5еа—^ 
Призовые места по шашкам для Политеха — традиция. 

вот и в Чемпионате города -- 2005 СПбГПУ вновь стал победителем. Лидер 
команды мастер спорта И. Трофимов (гр. 3046/1) потерял лишь пол-очка в 12 парти
ях. Большой вклад внесли наши кандидаты в мастера. И. Бутенко (аспирант ФТК) 
набрал 10,5 очков, причем за два года Игорь трижды отличился в принципиальных 
матчах с СПбГУ, Анна Кабакова (гр. 3242/2) набрала 9 очков. В семи партиях без 
потерь обошелся Н. Киселёв (гр. 4081/2), Сергей Владимиров (гр. 5084/2) набрал 4,5 
очка в пяти партиях. 

По нескольку партий провели спортсмены, имеющие более С1фомные разряды. 
Никита Кондрашов (гр. 1045/3) выстоял даже против СПбГУ. Александр Сичкар (гр. 
2055/2) также обошелся без поражений, более того, он победил кандида
та в мастера из СПбГУЭФ. Мы выиграли этот матч (счет 3:2), что и 
оказалось главным критерием при дележе первого места. Призовая тройка 
в порядке занятых мест— СПбГПУ (тренер А.Б. Панкратьев), СПбГУЭФ 
(В.В. Быков), СПбГУ (С.С. Гершт). 

В первенстве по стоклеточным шашкам со старта в большой отрыв ушли две 
команды СПбГУЭФ и СПбГПУ. В итоге СПбГУЭФ стал первым, СПбГПУ — вторым 
и бронза у РГПУ. 

Все девять партий выиграл И. Трофимов. Причем Иван проявил марафонские 
качества: в эти же дни в поселке Репино проходили всероссийские соревнования, в 
которых он успешно сыграл за сборную мастеров СПб. На второй стоклеточной 
доске Николай Киселев выиграл восемь партий. 

Дипломы за лучший результат на первой и второй дхке по русским и стоклеточ
ным шашкам были вручены нашим студентам. 

В соревнованиях по русским шашкам выступало 13 вузов, по стоклеточным — 
десять. Главный судья турнира мастер спорта В.Н. Епифанов. 

А.Б. ПАНКРАТЬЕВ, м/с, каф.физвоспитания 

СПОРТ 

от и наступила весна, 
растаял снег на горах, 
и появилась зеленая 
травка. Закончился еще 
один горнолыжный се
зон, пришло время под
вести итоги. 

В зимний сезон сборная команда уни
верситета по горнолыжному спорту выш
ла на первый снег в начале декабря, не
смотря на теплую погоду и бесснежье. 
Учебно-тренировочные занятия со студен
тами проводились на искусственном снегу 
четыре раза в неделю в п. Кавголово на 
«Орлиной горе». 

Члены сборной команды 
университета принимали уча
стие в различного ранга со
ревнованиях на этапах кубка 
России, Р15- стартах в Моск

ве, Ленинфадской обла- _ _ ^ _ ^ ^ _ ^ _ 
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чегорске и Кировске 
Мурманской обл. 

На этапе кубка России и Р15-старт в 
п.Коробицино Лен.обл. приехали сильней
шие спортсмены России. Среди участни
ков этих стартов были и студенты нашего 
университета. 

2-3 марта на горе «Орлиная» проходили 
соревнования чемпионата вузов Санкт-
Петербурга по слалому, в которых приня
ло участие 10 вузов города. 

Сборная команда нашего университета в 
упорной борьбе заняла 2-е почетное место, 
пропустив вперед Академию физической 
культуры им.П.Ф. Лесгафта. Сборная ко
манда выступала в следующем составе: 
женщины — А.Остапчук, ГФ, ф. 4122/1 — 2 
м.; Н. Григорьева, ЭлМФ, гр. 6023/1 — 4 м,; 
Е, Головчанская—ЭлМФ, гр. 6026/2—5 м.; 
Ж. Байдаева —ГФ,ф.3122/2; мужчины — 
Р, Пасхин, ЭнМФ, гр. 2036/2 — Зм.; А, Кис
лый, ФТК, ф. 3085/1 —6 м.; Н. Примак ИСФ, 
гр. 4012/1 — 14 м.; А. Качнов, ЭнМФ, гр. 
5031/1 - 1 8 м.; В. Козлов, РФФ, ф. 3091/2 
- 2 1 м . 

В живописном месте Лен. обл. на склоне 
горы «Красное озеро» проходил чемпионат 
Санкт-Петербурга по слалому̂  где лучшие 
результаты из нашей команды показали: А. 
Оетапчук — 2 м. и Е. Головчанская — 6м. 

10 марта на горе «Орлиная» проходили 

соревнования по слалому на первенство 
СПбГПУ, посвященные 60-летию Победы 
в Великой Отечественной войне среди сту
дентов и сотрудников нашего университе
та, в которых приняло участие 48 чел. 
Призерами стали: среди женщин Н. Григо
рьева, А. Оетапчук и Е. Головчанская, сре
ди мужчин — Р. Пасхин, В. Козлов и Н. 
Примак. Среди сотрудников 1-е место за
нял профессор ФТК А.Г, Ростовцев. В со
ревнованиях приняли участие выпускни
ки-политехники: Л, Благоразумов — РФФ, 
А. Пегов — ММФ, Н. Головчанский — 
ЭлМФ, Т. Баранова — ФЭМ, А. Лебедев 

— ФМФ и др. Победители и призеры были 
награждены грамотами и медалями. 

В заполярных городах Мончегорске, 
Полярных Зорях и Кировске с 10 по 16 
апреля проходил этап кубка России «71 
традиционный праздник Севера». В про
грамме соревнований слалом, слалом-ги
гант и супер-гигант на призы Коласлорт-
ланд. В соревнованиях приняли участие 
челны сборной команды СПбГПУ: Е. Го
ловчанская, Н. Григорьева, Р. Пасхин, А. 
Кочнов, Н. Примак и А, Лебедев. 

Лучшие результаты показали: кмс Н. Гри
горьева—слалом—6 н.;мсЕ. Головчанская 
— слалом-гигант — Юм.;кмсР, Пасхин — 
слалом — 12 м. и слалом-гигант—15 м.; кмс 
А, Лебедев — супер-гигант—5м. 

Член сборной команды России юниоров 
по горнолыжному спорту мс Е. Кузьменко, 
ФУИТ, гр.1242/2, принимала участие в со
ревнованиях по отдельной профамме, Уча
ствовала в чемпионате мира среди юнио
ров в Италии, лучшие результаты показа
ны в сезоне на кубках России, Р|3- стартах: 

слалом-гигант — 2 м. (Абзаково, Чел, 
обл.), р15-старт слалом-спец. — 1 м. (Фин
ляндия); слалом-спец. — 2 м. (Лен. обл, п. 
Коробицино), слалом-гигант—Зм. (оз. Бан
ное, Чел. обл.), чемпионат слалом-спец.— 
12 м. (Норвегия), чемпионат слалом-гигант 
— 9м. (Финляндия), слалом-спец. — 1 м. 
(Лен. обл., Коробицино). 

В заключение хочется поблагодарить 
руководство университета в лице прорек
тора по учебной работе В.В. Глухова за 
оказанную финансовую помощь команде 
горнолыжников университета, а также 
зав. кафедрой физического воспитания 
В.Ю. Волкова и тренера команды доцента 
кафедры физвоспитания Н.М. Зверева за 
организацию учебно-тренировочного про
цесса и выступление сборной команды в 
различного ранга соревнованиях. 

Успехов вам, горнолыжники, в пред
стоящем сезоне! 

^ Н. ГРИГОРЬЕВА, 
студ. ЭлМФ 

• Колонка 
нобелеведа 

Родился Иосиф Бродский 24 мая 1940 
года в Ленинграде в еврейской семье, пе
ренес здесь блокаду и войну. Отец его, 
Александр Иванович, во время Великой 
Отечественной войны был армейским фо
токорреспондентом и закончил войну ка
питаном третьего ранга. Затем работал в 
фотоотделе Военно-Морского музея. 
Мать, Мария Моисеевна Вольперт, всю 
жизнь проработала бухгалтером. 

Характер юного Иосифа был непрос
той: после 8-го класса он ушел из школы, 
работал фрезеровщиком, кочегаром, раз
норабочим в геологических партиях в Яку
тии, на Беломорском побережье, на Тянь-
Шане, в Казахстане. Объяснял это тем, 
что хочет увидеть мир. Бросив школу, он 
много и упорно занимался самообразова
нием: учил языки (английский, польский, 
сербо-хорватский), изучал творчество за
рубежных поэтов, переводил. 

Стихи начал писать в 1957 году в гео
логической экспедиции. В 1958 году стал 
посещать различные литобъединения и 
вьютупать с чтением стихов. С 1961 года 
участвовал в фуппе так называемых «Ах-
матовских сирот». Был отмечен Анной 
Ахматовой как наиболее талантливый 
поэт молодого поколения. 

Неординарность мышления Бродского, 
его большой авторитет среди единомыш
ленников привели к тому, что власти об
ратили на него внимание и признали и его 
творчество, и его поведение опасными, и 
в феврале 1964 года он был арестован, 
осужден «за тунеядство» к пяти годам 
ссылки с обязательным привлечением к 
труду и вьюлан в село Норенское Архан
гельской области. 

В сентябре 1965 года в результате вме
шательства Ж.-П. Сартра, А. Ахматовой, 
С. Маршака, К. Чуковского и других вид
ных деятелей европейской культуры Брод-

Иосиф Бродский: «Поэты всегда возвращаются^ 
ский был досрочно освобожден. 18 меся
цев, проведенных в ссылке, принесли ему 
мировую известность. В1965 году в Нью-
Йорке вышла его книга «Стихотворения и 
поэмы», составленная Г. Струве, в 1966 
году — французское, немецкое и голлан
дское издания. 

Однако по-прежнему ни один журнал, 
ни одно издательство в СССР не осмели
лись опубликовать стихи Бродского. Ему 
удалось напечатать только 4 стихотворе
ния в сборнике «День поэзии», несколько 
стихов для детей и переводов. С его про
изведениями люди могли знакомиться в 
основном через самиздат. В глазах влас
тей поэт оставался диссидентом. А на за
паде его публиковали как в эмигрантской 
периодике, так и в переводе на другие язы
ки. В1970 году в Нью-Йорке, в издатель
стве им. А. Чехова, был напечатан сбор
ник «Остановка в пустыне». За выходом 
сборника последовало избрание поэта 
членом Баварской Академии Изящных 
Искусств. 

В конце 60-х — начале 70-х годов Брод
ский получил несколько вызовов из Из
раиля, но никак на них не реагировал. В 
начале 1972 года его пригласили в КГБ и 
предложили выехать из страны. Утром 4 
июня, перед вьюздом в аэропорт Пулко
во, Бродский написал письмо Л.И. Бреж
неву, в котором были и такие слова: «Я 
принадлежу к русской культуре, я со
знаю себя ее частью, и никакая пере
мена места на конечный результат 
повлиять не может. Язык — вещь бо
лее древняя и более неизбежная, чем 
государство. Я принадлежу русскому 
языку, а что касается государства, то, 
с моей точки зрения, мерой патрио
тизма писателя является то, как он 
пишет на языке наращ, среди которо
го живет, а не клятвы с трибуны. Пе-

осиф Александрович Бродский — пятый и 

пока последний российский писатель, по

лучивший Нобелевскую премию по литера

туре. До него этой премией были отмече

ны Иван Алексеевич Бунин (1933 г.), Борис 

Леонидович Пастернак (1958 г.), Михаил 

Александрович Шолохов (1965 г.) и Александр Исаевич 

К^олженицын (1970 г.). ^ 

реставая быть гражданином СССР, я 
не перестаю быть русским поэтом. Я 
верю, что вернусь, поэты всегда воз
вращаются: во плоти или на бумаге. Я 
хочу верить и ВТО, и в другое.» 

Бродский собирался эмигрировать в 
Израиль. Однако в Вене его встретил 
Карл Поффер, профессор русской лите
ратуры Мичиганского университета, спе
циально приехавший в австрийскую сто
лицу, и пригласил его в США. 

Привыкание к новой жизни и новой куль
туре происходило медленно и трудно. Он 
преподавал в американских университе
тах в течение двадцати лет. Начал он в 
Мичиганском университете. Затем в ка
честве приглашенного профессора препо
давал в Колумбийском, Нью-Йоркском, 
Кембриджском, а с 1980 года принял по
стоянную профессорскую должность в 
«пяти колледжах» штата Массачусетс. 
Преподавательская деятельность стала 
важной частью его жизни. В Америке 
Бродский стал писать и по-английски, 
став двуязычным поэтом, прозаиком и 
переводчиком. 

Внушителен перечень наград и почет
ных титулов Бродского. В 1978 году он 
был избран доктором Иельского универ
ситета. В 1979 году книга его итальянс
ких переводов, выполненных Джованни 
Буттафавой, удостоилась сразу двух ли
тературных премий. В1981 году он на пять 
лет получил стипендию «гениев» фонда 

Маккартура. Том эссе 
Бродского «Меньше чем 
единица», вышедший в 
1986 году, был удостоен 
премии Национального со
вета критиков США. В1987 
году Шведская академия 
(словесности) присудила 
ему самую престижную 
литературную премию 
мира ~ Нобелевскую пре
мию по литературе «за 
всеобъемлющее творче
ство, пронизанное яснос
тью мьюли и вьюокой чув
ствительностью стиха». В 
мае 1991 года Бродский 
занял пост поэта-лауреа
та США. В июле того же 
года получил мантию Ок
сфордского университета 
(Англия). В том же году он 
стал кавалером ордена Почетного легио
на (Франция). 

С 1988 года стихи Бродского стали по
являться на Родине. В августе 1990 года 
вышли два первых отечественных сборни
ка: «Назидание» и «Осенний крик ястре
ба». За ними последовали еще два десят
ка изданий. В1997-1998 годах Пушкинский 
фонд, которому И. Бродский передал ис
ключительное право на публикацию своих 
произведений в пределах бывшего СССР, 
выпустил в Санкт-Петербурге «Сочинения 

Иосифа Бродского» в 4-х томах. 
Всемирная слава, признание. Нобелев

ская премия — ничто не могло заглушить 
сердечную боль Бродского. Он перенес 
три инфаркта и две операции на сердце. 
Предстояла третья. И умер он от сердеч
ного приступа на 56-ом году жизни в Нью-
Йорке, в ночь на 28 января 1996 года. По
хоронен в Венеции. 

Ведущий рубрики 
Ф.П. КЕСАМАНЛЫ, 

профессор 
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В опрос этот старый, спорный, и каждый о нем 
хоть раз, да задумывался. Респонденты же 

.„„„„, „1 мои на такой непростой вопрос отвечали так, 
будто они думали об этом целыми днями и давно уже 
для себя 8се решили — четко и быстро. Удивляюсь, 
наверное я бы так не смогла. Мне и сейчас-то слож
но ответить. Еще больше удивляли единодушные 
ответы: «Да! Есть. Конечно, есть. На сколько ра
ботал — столько и получил. Все базируется на 
знаниях» (студ. 5 курса ФТК). «Есть справедли
вость. Мы, хоть и 1 курс, но уже поняли. И пре
подаватели тоже у нас замечательные» (студ. 1 
курса ФЭМ). 

Ну, просто сплошное благолепие вокруг. Что, 
неужели ни один не приходил с экзамена злым и 
расстроенным и не говорил: «Мне поставили «3», 
вместо того, чтобы сказать: «Я получил «3»? 

«Да, есть справедливость, но все равно экза
мен — большая лотерея» (студ. 1 курса МВШУ). Я 
улыбнулась им как братьям по разуму — ура! Фата
листы! 

В общем зачете, конечно, выигрывали те, кто 
считал, что справедливость есть. 

А я все думаю об этом. Мне интересно, а это 
жестоко — быть справедливым, или это пра
вильно, нравственно? 

Моя мама — ст. преподаватель кафедры информа
тики Сахалинского государственного университета. Она 

— прекрасный специалист и учиться у нее действи
тельно сложно (уж я-то знаю...) Но есть у нее для 
студентов билет удачи. На экзамене она кладет к 
билетам чистый листочек такого-же размера. Выта
щил — получай "5», значит сегодня твой день, повезло. 

А однажды был такой случай. Ее студенты 
плохо написали контрольную работу, много «дво
ек». Мама проверяла их, огорченно вздыхая. Я на
блюдала, как вершатся судьбы. Одну работу она 
взяла, долго держала (работа была на «2»), а потом 
спросила меня: «Ты же знаешь Сережу? Он у меня 
на кафедре лаборантом подрабатывает. У него отец 
два дня назад умер, а маму с сердечным приступом 
забрали в больницу. Жалко парня, замечательный 

МНЕНИЕ СТУДЕНТОВ 2 КУРСА РФФ: 

— Справедливости на экзаменах нет. Во-пер
вых, чувствуется склонность преподавателей, уви
дев в зачетке отрицательную (низкую) оценку, по
ставить такую же. Во-вторых, добросовестно про
учившись семестр и готовясь к экзамену в течение 
нескольких дней, можешь сдать хуже, чем те, кто 
отдыхал весь семестр. Получается, что оценивает
ся только умение студентов зубрить материал, а 
нужно оценивать не только память. 

У каждого преподавателя его предмет стоит на 
первом месте. Убежденные в этом, они не учитыва-

Есть ли справедливость 
на экзамене? 

он. Тяжело сейчас человеку, а тут еще эта конт
рольная. Я ему «4» поставлю.». Я кивнула. 

Сложно, так сложно быть справедливым и чело
вечным одновременно. Тут каждый выбирает для 
себя сам, 

Надежда КОНОНОВА, студ. гр. 3124/1 

А у меня была такая история 
На первом курсе был у меня экзамен по линейной алгебре. Вместо билетов были небольшие бумажки с 

номерами, и преподаватель потом подходил и говорил вопросы. Преподаватель принимал у двух групп с 
десяти утра до семи вечера. Я сдавал уже под вечер. Взял билет, написал, сижу и жду. Вдруг порыв ветра 
сдувает маленький листок со стола. Так как в не замышлял ничего противозаконного, то попросил соседа с 
передней парты его поднять. А преподаватель, заметив это, закричал: «У вас шпаргалка!.,» Мои попытки 
объяснить, что это его собственная бумажка, ни к чему не привели... Меня пересадили на первую парту 
(повезло, хоть не выгнали). 

Сижу я, жду своей очереди. Тут в дверь стучат и входит лектор параллельного потока: «А я вам помочь 
пришла, а то уже всех своих приняла,..» Фраза, которую она сказала нашему преподавателю в конце экзамена, 
запомнилась мне хорошо: «Вот этот молодой человек просто умница, мне очень понравилось, как он отвечал, 
(она указала на нашего старосту, лектор начал одобрительно улыбаться).,, три ему...остальным — два». Вот 
так я оказался одним из счастливчиков, попавших к ней, поэтому смело сдал экзамен по «линейке» на допол
нительной сессии. Но я считаю, что справедливость есть! Я получил незаменимый опыт! Удачи на сессии всем! 

Кирилл ТАМБОВЦЕВ, гр. 5094/3 

ют того, что в наших головах должны нормально 
сосуществовать все предметы, которые мы сдаем. 

— На мой взгляд, на всех экзаменах, где я при
сутствовал, справедливость скорее всего торже
ствовала. Я отучился уже три полугодия и думаю, 
что если человек учил предмет, пускай немного, но 
учил, то его шансы получить неудовлетворитель
ную оценку намного уменьшаются. Время, потра
ченное на подготовку к экзамену, не пропадает да
ром, мы становимся умнее, сообразительнее. Уве
личивается наш накопленный опыт, что позволяет 
легче сдавать следующие экзамены. 

Отучившись на «3» весь первый курс, я сейчас 
понимаю, что это следствие моей плохой подготов
ки, а не влияния преподавателей, удачи и других 
факторов. Поэтому мои успехи на 3-й сессии уже 
повысились, практически на балл. Конечно же, 
бывают ситуации, когда сказывается личная непри
язнь преподавателя, но они довольно редки. Хоте
лось бы, чтобы их не было вообще. Так что справед
ливость на экзаменах есть, а наши результаты в 
первую очередь зависят от нас самих. 

Большинство случаев подтверждает правило: как 

к экзамену готовишься — такую оценку и полу
чишь. Бывает, когда человек принципиально не 
понимает материал, в этом случае ему вместе с 
преподавателем совместно нужно найти выход из 
сложившейся ситуации. 

н а 

— Экзамен — это часть жизни. В жизни о спра
ведливости можно говорить как о величине усред
ненной по какому-то времени. В каждом же от
дельном эпизоде —• справедливости только чуть. 
Экзамен— это эпизод. Поэтому он несправедлив. 

Интересно, что большинство замечает неспра
ведливость только в том случае, если она направ
лена против него. Выучил 90% материала, а вытя
нул что-то из оставшихся 10%. Печально, но это 
жизнь. А когда не знал почти ничего и каким-то 
чудом сдал хорошо, все радуются, И никто не ду
мает о том, что это несправедливо. Как-то непос
ледовательно получается: так любим справедли
вость, тут происходит акт ее нарушения, а мы 
веселимся... Тоже печалиться надо и обижаться 
на злой рок. Только я таких не знаю. И от экзаме
на жду справедливости не больше, чем от лоте
реи. Подготовка к экзамену — покупка все боль
шего числа лотерейных билетов. Но все билеты 
скупить невозможно. И если выигрышный билет 
будет среди некупленных — ведь глупо же на это 
обижаться. 

— Экзамен сложный период в жизни каждого 
студента, требующий о него максимальной сме
калки, способности четко и бьютро действовать в 
экстремальных ситуациях. Пусть всего выучить 
невозможно, пусть преподавательский состав на
строен недружелюбно — задача студента преодо
леть препятствия, пользуясь разработанной зара
нее стратегией сдачи экзамена. Она включает в 
себя: географический анализ места сдачи, психо
логический анализ преподавательского состава, 
трезвую оценку скудности своих собственных сил, 
а также техническими навыками типа мобильного 
телефона, карманного компьютера и т.п. Задача 
студента победить с наименьшими потерями, ос
таться незамеченным и в то же время доказать 
превосходство над неудачными поворотами судь
бы, от которых на экзамене никто не застрахован. 

• Из жизни стуАгородка 

Приз — новый 
теннисный стол 

3 0 апреля в с п о р т и в н о м к о м 

п л е к с е состоялся т у р н и р по на

с т о л ь н о м у т е н н и с у на к у б о к 

с т у д г о р о д к а . У ч а с т и е п р и н я л и 

к о м а н д ы и з о б щ е ж и т и й СПбГПУ, 

каждая — и з трех человек. И л ю 

б и т е л и , и о п ы т н ы е т е н н и с и с т ы , 

в с е о т в а ж н о боролись за побе

ду. А побороться было за что. 

Организаторы, директор студго

родка В.А. Михайлов, заместитель 

директора по воспитательной ра

боте Б.А. Дергачев и представите

ли профкома студентов, в том чис

ле и его новый председатель Дмит

рий Сосин лично вручали призы: 

медали, футболки «Политех», па

мятные сувениры и наиболее цен

ный для победителей подарок, пе

реходящий кубок студгородка. По

бедителям достались еще и новые 

теннисные столы. Теперь у них есть 

стимул тренироваться и готовить

ся к следующей игре. Первое мес

то в турнире заняла команда 6М об

щежитие. Второе - 6Ф, третье - 1 0 . 

Остальные ребята не остались 

расстроенными, поскольку даже не 

только участие, но и посещение та

ких мероприятий оставляет в душе 

теплый след и заставляет заду

маться об истинных ценностях: по

мимо учебы, праздников и веселья 

есть еще такие понятия, как коман

да, спорт и здоровье. 

Наталья КАНЬШИНА 

расширятся и развиваться. Оставаясь мод
ным с момента своего появления, оно за
тягивает все больше и больше людей. Игра 
отличалась от предыдущих. Состав жюри 
был очень серьезным и представительным. 
В него вошли: декан Физико-Механическо
го факультета В.К. Иванов, представите
ли деканатов других факультетов, пред
ставители профкома студентов и извест
ные опытные КВНщики. Возглавил жюри 

День смеха подарил нам очеред
ной незабываемый праздник КВН. 

На этот раз игра состоялась в зале 
ИМОП. Объективно оценивая, можно 
сказать, что она превзошла все ожида
ния. Из-за серьезного подхода к люби
мому делу организаторов (ПОС СПбГПУ 
и ее отдела «КВН») или из-за веселого 
весеннего настроения, но зал был пере
полнен. Зрители и болельщики сидели 
не только на местах, но и между ними, и 
в проходах, и толпились на задней пло
щадке в течение всей трехчасовой игры. 
Попав в зал, выйти уже было не воз
можно, а выходить и не хотелось. КВН 

— направление, которое не перестает 

Кому — дракон, ^ ^ ^ ^ = ^ ^ ^ 
кому—розовый слон 

• Чем интересуются студенты 

Любопытно, остается ли у студентов время на любимые занятия после учебы и 
работы — ведь более половины студентов зарабатывает на жизнь самостоятельно 
— или нет? 

Печально, но 20% из 100 опрошенных заявили, что хобби — это свободное 
время, а его просто нет. Исключением можно считать одного студента,̂  который 
сказал что его хобби — это его работа, как оказалось, он ^^. Но в противовес 
этим двадцати мне встретилось 55% спортсменов , 15% танцоров и столько 
же музыкантов. 18% были любителями почитать книжку на досуге (кстати, 
как я и ожидала, в основном, это студенты гуманитарного факультета) и еще 
10% погулять по интернету. 

Ну, это все попса, скажете вы, дела подобного рода каждый может назвать 
своим хобби. И вот под конец своего исследования мне стали встречаться люди 
исключительно с неординарными увлечениями. Сначала две девушки с ГФ зая
вили, что одна коллекционирует розовых слонов, а другая «подсела» на кар
тинки с драконами. Далее (к моему огромному удивлению), мне встречались сту
денты технических специальностей: 5% нумизматы; 4% копят карточки от 
телефонных «симок»; 1% снимает любительское кино; одна — заядлая люби
тельница Фен-Шуя; один — путешественник; а также одна специалистка по 
росписи бутылок. 

Было очень интересно слушать людей, которые с гордостью и воодушевлением 
рассказывают о своем любимом занятии и признаюсь, немного обидно оттого, что у 
меня никогда не было привязанности к делу, которому можно было бы посвятить 
себя полностью. 

Анна КОВАЛЕНКО, студ. гр. 3124/2 

I «съели» тонну 
• с м е т а н ы 

проректор по АХР В.А. Мастрюков 
Выступления поражали своей ориги

нальностью, шутки не давали залу возмож
ности прекратить смеяться. Если минута 
смеха заменяет стакан сметаны, то мы 
«съели» целую тонну.Команды блистали 
профессионализмом. Несколько часов в 
результате пролетели как несколько ми
нут. Хочется отметить, что состав команд 
тоже отличался от обычного. Теперь на 

сцену вышли не только первокурсники, 
но и учащиеся старших курсов, и это 
радует. Заслуженное первое место по
лучила сборная ФТИМ «6 элемент», вто
рое — сборная ФТК, а третье место по
делили ФЭМ «Фэмики», ФТК «Спецэле
менты», команда Физмеха. Хорошо вью
тупили и команда стройотрядов, и сбор
ная факультетов. Благодарим за поддер
жку ректора университета М.П. Федо
рова и проректора по международным 
связям Д.Г. Арсеньева за предоставлен
ный зал. 

Наталья КАНЬШИНА, 
студ. ГФ 

/ Поскользнулся, упал... 
очнулся — получил страховку 

Хочу рассказать историю со счастливым концом, которая произошла со 
мной в марте 2005 года. 

Я студент 4 курса гуманитарного факультета, обучающийся по специальности 
«Издательское дело и редактирование», устроился подрабатывать на завод. Зарпла
та невысока, но удобный график, позволяющий легко сочетать работу с учебой, 
привлек меня. К тому же, выбор у студентов на рынке труда не так уже и велик. В 
отделе кадров завода мне, вместе со служебным пропуском, выдали небольшую 
белую карточку. «Это страховой полис на 50 000 рублей», — пояснил инспектор по 
кадрам. «Если с вами на работе произойдет несчастный случай, вам будет положена 
денежная сумма». 

В ненастный мартовский день я очень торопился с работы в институт и поэтому, 
увидев как от остановки уже отъезжает нужный мне автобус, решил во что бы то ни 
стало его догнать. Уже протянув руку к поручню автобуса, я почувствовал, как 
вдруг мои ноги заскользили по обледенелому асфальту и я упал, потеряв сознание. 
Люди, стоявшие на остановке, помогли мне, вызвали скорую. Диагноз врача бьш 
неутешителен: сотрясение головного мозга, В больнице я провел три недели, лече
ние было интенсивным. Ни работать, ни учиться, ни отдохнуть с друзьями ~ все это 
крайне расстраивало меня. И тут я вспомнил о страховом полисе, полученном на 
заводе! «Если произойдет несчастный случай...». Связавшись с представителями 
страховой компании «Русский мир», я выяснил, что дорога на работу и с работы 
считается рабочим временем, поэтому травма, которую я получил, покрывается 
страховкой от несчастного случая. И мне все дни болезни будут оплачены страховой 
компанией по 250 рублей за каждый день больничного! 

Сейчас я уже выздоровел, по-прежнему учусь и работаю. Посмотрев на меня, вся 
моя семья застраховалась от несчастных случаев. Рекомендую так же поступить 
всем своим друзьям. И будьте здоровы! 

Михаил ХОМЯКОВ, 
студ. ГФ 
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